

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico de Noticias

Redacción, Administración e Imprenta: Calle Ambrosio de Morales, 6.—Teléfono, núm. 70

Año XVIII

Lunes 14 de Febrero de 1916

Núm. 5.015

Madrid

CONVENZAN Á LOS SUYOS

Con todos los folletos que escriben franceses e africanos, para españoles vienen a responder á la misma finalidad, para convencernos no solo de que el triunfo de Alemania sería el del protestantismo, sino de que las ideas perversas que imperan en el mundo y prevalecen en Francia y de aquí han venido á España tienen origen germano. Del Emperador Guillermo nos hablan como de un sectario furibundo y nos recuerdan la política de Bismarck. Lo que no dicen es que esta política fué rectificada esencialmente por Guillermo II desde el punto y hora en que prescindió del famoso canciller.

Ya se yo que Kant fué alemán y que este filósofo ha trastornado hondamente las ideas en la época moderna. Pero Voltaire, Diderot y Rousseau ¿son germanos? Voltaire es el diablo «¡Aplastemos al Infame». El Infame, ¡oh, blasfemia horrible!, es el divino Redentor y ese grito se dió en Francia antes que Strauss escribiera su execrable *Vida de Jesús*. El galicismo francés y la Enciclopedia prepararon la revolución española. En el tercer tomo de los *Heterodoxos* de Menéndez Pelayo se demuestra concluyentemente el aserto. La base de su filosofía, la tomó Kant de David Hume, el fenomenista inglés y del individualismo del *Contrato social* de Rousseau su sistema jurídico de la coexistencia de las libertades.

Pero ignora alguien que sin la ayuda de Richelieu que traicionó á la causa y á la Osa de España, el protestantismo derrotado, y muerto ya Gustavo Adolfo, no hubiera podido levantar la cabeza e imponer la paz de Westfalia.

¿Es que hay algo comparable al Estado francés? ¿Si sus abominaciones dejan atrás las de Robespierre, que al cabo reconocía y afirmaba la existencia del Ser Supremo? Hoy mismo, en unión sagrada y todo, podría en Francia mantenerse en su puesto un empleado que osara escribir en una comunicación el santo nombre de Dios? ¿Le han invocado una vez siquiera en sus discursos á las elecciones Poincaré, Joffre, Briand e Viviani? ¿Que el socialismo revolucionario tiene uno de sus focos principales en Alemania? Eso es verdad, pero esos socialistas votaron la vuelta de las órdenes religiosas.

Volvemos á nuestras observaciones de ayer. A los españoles no tienen los franceses que convencernos de nada. Si creen que odiamos á Francia están en el más craso de los errores, porque á Francia la admiramos y la queremos. Odiamos al Estado sectario que la ha puesto en trance de ruina. Conságnense, pues, á convencer á los sectarios franceses, á los Combes, á los Clemenceau, á los Viviani, á los Caillaux, á la muchedumbre que les sigue y á los miles de maestros que en el Congreso de Chambéry proclamaron el ateísmo. Convencida esa caterva, á nosotros nos tienen ganados. Y aun sin convencerlos también. ¿Qué duda cabe que nuestras simpatías están con los católicos franceses y nuestros odios con los sectarios que á la Iglesia y á ellos los ha perseguido con tanta crueldad?

Miguel Peñafor.

CASA JOSE BARRA, HIJO

TORIL, 1, 3 y 4

Precios de venta al público desde el 14 Febrero hasta nueva cotización:
Carne de vaca con hueso, 2'30, ídem maza sin hueso, á 3'80
Ternera con hueso, á 3'00; ídem maza sin hueso, 4'00
Muecho, 2'24.
Estos mismos precios rigen en las Escuelas establecidas en la calle Concepción, Plaza Mayor y Judería Pan extra catalán, kilo, ptas. 0,50. Ídem 1.º 0'48. Ídem familia, 0'40.
Cerdo á la canal, á 8 reales y cuarto kilo, libreta derechos de arbitrio.

Tacino para fuera

Salado, á 2'25 ptas. kilo. Ídem fresco, á 2'00.

Resultado del Registro del día 12 de Febrero de 1916.

MAYORES

D. Joaquín Calandra, 6 reales á 2'26 pesetas; D. Rafael González, 3 á 2'26; D. Manuel Moyano, 8 á 2'26; D. Antonio Rodríguez, 10 á 2'26; D. Manuel Martínez, 9 á 2'26; D. Mariano Martín, 24 á 2'27 y el mismo, resto á 2'28.

TERNERAS

D. Manuel Martínez, 6 á 2'97 y don Mariano Martín, 15 á 2'97.

MEÑORES

D. Rafael Barral, 2 á 1'89; D. Francisco García Sans, 5 á 1'89; D. Miguel Jurado, 9 á 1'89; D. Juan Ortiz, 5 á 1'89; D. Francisco Ruiz, 5 á 1'89 y D. Antonio Serrano, 50 á 1'89.

La educación popular democráticamente considerada

La educación popular es la extensión de la cultura general á todas las clases sociales con el fin, en la mente del legislador ó de la institución que promueve tal extensión, de mejorar la suerte del pueblo. Tiende, por un lado, á restringir el número de pobres, capacitando á cada uno para ganarse el sustento y por otra parte, aspira á un aumento real y honesto del bienestar de que puede disfrutar el pueblo. No queremos hablar aquí de los fines estéticos y morales que puede y debe proponerse, por formar estos capítulos de otra índole. En cuestión de educación para sus hijos, lo mismo al obrero que al burgués, lo que les interesa es que los años de escuela ó de colegio, pongan á su prole en las mejores condiciones posibles para sacar provecho de la situación social á que, por rango y por aptitudes, parecen destinados. Por rango y por aptitudes, parecen destinados. En cuanto á lo primero no olvidemos que, dentro de la proclamada igualdad, hay un orden social que habremos de respetar siempre que queramos conservar el principio de autoridad en que se funda todo estado social; en cuanto á lo segundo no ha de ser tal nuestro sistema de educación que á las llamadas presbiterias del espíritu se haya de llegar por el dinero. Tanto el que, saliendo de su esfera ha de ocasionar exceso en otra de distinta que el suyo, como el que sin aptitudes llega adonde le guían aspiraciones mal dirigidas, labran su propia desdicha, y han de estorbar en el ordenamiento social. La competencia personal debe ser quien coloque á los hombres y les abra tal ó cual camino dentro del orden establecido; á evidenciar esta competencia, y facilitar su ejercicio, debe tender el sistema de educación nacional. Para ser democrático deberá poder dar el merecido puesto al talento del pobre, y por otra parte, al rico á quien favorecieron más la fortuna que el ingenio, deberá abrirle caminos donde no se esteriliza su vida y las energías de que le dotó la naturaleza.

En este último año se ha difundido mucho la enseñanza. Ha tendido y tiende á disminuir el número de analfabetos en proporción notable. ¿Ha respondido á las aspiraciones del pueblo? ¿Se ha sentido éste aliviado en sus trabajos y dificultades para adquirir el diario sustento, para aumentar el legítimo bienestar á que puede pretender? Delicada y compleja sería la respuesta. Pero como quiera que el fin guarda ó debe guardar relación íntima con los medios ¿estamos satisfechos de nuestro sistema de educación popular y de los resultados que produce? ¿Los individuos, las familias y la misma sociedad han reportado de la misma el fruto á que parecían darles derecho los inmensos sacrificios que en obsequio suyo se han impuesto? Oreo que la respuesta es un lamento general. Y no achacamos la culpa á la indecisión de las nuevas generaciones, á costumbres de desidia, al ambiente que nos rodea, etc. Junto con la instrucción necesaria, un sistema de educación que entrase en la reali-

dad, debe dar á la adecuada formación del carácter para fines útiles y prácticos, y estos caracteres crearán las circunstancias y las situaciones, y de ello resultará un ambiente de vida y de bienestar. Lútil sería también achacar la culpa al estado, á la burocracia que diríamos tratándose del ramo peculiar de enseñanza. En un estado democrático, y lo es en principio aquel que tiene forma representativa de gobierno, éste no es más que la resultante de las fuerzas sociales de la nación. Si claudica en su cometido, es el pueblo que primero ha claudicado en su acción. Se le puede entonces decir lo que hace poco escribía M. Fagust: «Pueblo, no seas mero espectador en la cosa pública. Cumple tu parte, desempeña primero tu papel que es el más importante en el rumbo de los asuntos que te conciernen. Tu eres la nación. Defiéndela».

Digamos pues que si es deficiente nuestro sistema de educación, si no responde á las aspiraciones que habíamos pretendido, culpa es de todos. Reformemos los moldes, apliquemos métodos en conformidad con la realidad, si conviene pongamos la escuela en el taller, en el campo, y no viceversa, y alcanzaremos prácticos resultados. Son ficticios estos, negativos muchas veces, por ser defectuosos los métodos por arrancados ó exóticos. Conforme reza el adagio, eduquemos «non scholae, sed vitae».

B.

De los Centros Oficiales

Audiencia

Juicios para mañana: Sección primera, Córdoba, injurias, contra Cornelia Almagro y García. Defensor, el Sr. García Serrano.

Sección segunda, Pozoblanco, tentativa de violación, contra Tomás Escribano Calderón. Defensor, el señor Obregón.

Se rehabilita en su cargo al juez de Caastro del Río D. Eduardo Iglesias Portal.

Se concede treinta días de próroga á la licencia que disfruta el médico forense y de la prisión preventiva de Priego D. Otoniel Ramírez García.

Gobierno civil

Ha sido admitida la renuncia que de la concejalía nueva de cobre «Santa Sofía», tenía suscrita D. Francisco Belmonte, declarándose franco y registrable el terreno comprendido por su perímetro.

Se han expedido licencias de caza á don Andrés Barasona L., de Priego; don José Serrano Prada, de Córdoba; don Hilario Molina y don Manuel Rodríguez, de La Granjuela; don Antonio Torres Campos, de Villafraanca; don Doroteo Ruiz, don Julián Ruiz Jiménez, don Fernando García Abad y don Francisco García Albert, de Pueblonuevo y don Rafael Muñoz Terralbo, de El Carpio.

Hacienda

Se ha dispuesto que por esta Delegación se devuelvan 1.000 pesetas que ingresó para reducir el tiempo de servicio en filas, á D. José Barea Delgado, de Córdoba, y 500 á D. Enrique Marín Valenzuela.

Instrucción

Por el inspector de la segunda zona han sido aprobados los presupuestos para el corriente año, de las escuelas de su demarcación.

De R. O. ha quedado inscrita en el Registro de mutualidades del Ministerio de Instrucción pública la que funciona en la escuela de niños de Guadalquivir «Progreso y Cultura», fundada por el maestro D. Carlos Toro, á la cual se concede, á la vez, una bonificación social de 50 pesetas.

Militares

Se pide á los cuerpos de Caballería, remitan una relación de caballos que no puedan prestar servicios.

Se dispone que por el parque de Intendencia de Vigo, se remesen al

parque de Córdoba, 15 depósitos para agua potable, modelo Areva, número, 2.

Marcha á Almería á incorporarse á su destino el coronel don Fernando Moscoso Losada, presidente de aquella Comisión Mixta.

Ha llegado de Toledo el primer teniente de la guardia civil don Manuel de la Vega, con permiso.

Marcha á la provincia de Badajoz, el capitán de Sementales D. Antonio Gómez Romero, á revistar paradas.

La esperanza

Es lo último que se pierde; por eso los enemigos de los Imperios centrales conservan aún la de vencer, porque aún les quedan unos soldados más que sacrificar y la marina de guerra inglesa; pero todo parece concitarse para demostrar que es vana esperanza, pues hasta la marina inglesa, refugiada en sus bases navales, parece como que duda de sí misma y no quiere exponerse al fracaso.

Fuera de esto que está por venir, el fracaso de los demás elementos de guerra es ya pretérito.

Fracasó el gigante poderío de los rusos; fracasó la cacareada ofensiva en la Champaña, fracasó la diplomacia aliada en los Balcanes, fracasó el ataque á los Dardanelos, fracasó el intento de auxilio á los serbios, fracasó la defensa de Montenegro, y fracasó el intento de bloqueo contra los Imperios centrales, pues no otra cosa significa el anuncio de extremar su rigor de ahora, para en adelante, que el reconocimiento de que desde ahora para atrás no tuvo eficacia alguna.

¿En qué fundarán los aliados esa esperanza de vencer?

Los rusos echaron el resto; reunieron nuevos contingentes de tropas y atacaron en la Bukovina y en el Cáucaso con un esfuerzo y una abnegación dignos de mejor éxito y no consiguieron sino sacrificar miles de hombres para hacer retroceder seis ó ocho kilómetros cuando más las líneas enemigas, pero su superioridad se gastó en este esfuerzo y quedaron desolados sin poder llegar ni á Erzerum, ni á Osninovit.

Los italianos realizaron su esfuerzo máximo, para estrellarse una vez más contra la cabeza del puente de Tolmino, la ciudad de Gorizia y la altiplanicie de Doberdo.

Y los franceses y los belgas, exhaustos ya y rendidos del inútil batallar, permanecen estacionarios.

Entre tanto, los Imperios centrales y sus aliados han arrollado á Serbia y Montenegro y ocupan la Albania, teniendo estacionadas numerosas tropas en los Balcanes, con grande sobresalto de sus enemigos, que no saben por donde sobrevendrá el ataque fulminante de Alemania.

Rusia teme el ataque por Besarabia y acumula tropas hacia aquel punto, pero no obstante mira hacia las líneas de Dunaburgo con recelo, como si temiera que se repita la batalla invernal de los lagos masúricos; Italia se niega á desprenderse de tropas por temor á ver rota su línea fronteriza, y Francia mira á todas partes recelosa, sintiéndose impotente para recuperar el suelo patrio que ha perdido... ¿En qué fundarán los aliados esa esperanza de vencer?

El botín de guerra reunido por Alemania proclama á grandes voces cuán vana son estas esperanzas; casi millón y medio de prisioneros de guerra, más de un millón de fusiles, más de nueve mil cañones, más de tres mil ametralladoras, botín que sumado á lo que ha tenido que ser destruido para apoderarse de él, representa una cantidad de hombres y material de guerra muy superior á la que franceses, ingleses y belgas aportaron en los seis meses de guerra: es decir, cuando estuvieron más boyantes.

Más la esperanza es lo último que se pierde y aún quedan que perder unos soldados más, que dicen prontará Inglaterra con el servicio obligatorio.

Hay que ver el valor que representan estos nuevos elementos; en Marzo empezará á regir el servicio obligatorio, y en las operaciones del reclutamiento ó instrucción militar, suponiendo que el armamento esté construido, ¿qué menos ha de invertirse que seis meses? ¿Y qué habrá pasado dentro de seis meses?

¿Quién sabe si estas fuerzas que intenta preparar Inglaterra sólo hayan de servir para con alguna apariencia de fundamento poder decir á la hora de iniciar la paz: «Aún nos quedan ejércitos; transijámos, porque ya es excesivo el derramamiento de sangre»!

Tirol.

Los exploradores

Animada en extremo resultó la excursión efectuada ayer por esta tropa.

A las nueve en punto salimos de la casa del explorador con dirección á la finca «Castillejo», situada en la Sierra, á unos cuatro kilómetros próximamente. Allí fuimos recibidos por su dueña D.ª Pastora de Comas, su hija Luisa, señoras y señoritas de García Santos, Araso, Usano, Ariza y viuda de Mora, el presidente accidental Sr. García Santos, varias señoras protectoras y el Sr. Villarejo. Al frente de la tropa figuraban el jefe accidental señor Usano Tena, el instructor Sr. Cerrillo y sub-instructores Hucar, Calvo, Raya, Rubio, Ortiz y Osuna, que dirigieron la instalación de los grupos dando frente á la expresada finca, en cuya terraza se izó la bandera á los acordes de la Marcha Real. Después de instalados los grupos fueron visitados por las numerosas personas allí congregadas que elogiaron el orden y buena disposición de los mismos; gustó mucho una tienda de campaña construida con los capotes, por la patrulla sanitaria del grupo España, que dirigió el subjefe Joaquín Mir.

Llegada la hora de almorzar los exploradores se repartieron en animados grupos, pasando los jefes á tomar el espléndido y bien servido almuerzo con que fueron obsequiados por su presidente accidental Sr. García Santos.

Terminado el almuerzo y después del conveniente descanso se hicieron prácticas de campamento, gimnasia sueca y varios juegos de explorador. Todos estos ejercicios fueron presenciados por numerosas personas que pasan temporada en las fincas próximas.

Las estaciones semaforicas servidas por los exploradores Rafael Mir, Diego García, Antonio Raya y Francisco Rojas transmitieron numerosas partes dictados por bellas señoritas que se admiraban de la precisión y rapidez con que eran transmitidos.

La patrulla de pontoneros instaló una pasarela himalayana en un barranco próximo, que fué muy elogiada por su solidez.

Poco antes de levantar el campamento fuimos obsequiados con frutas por la señorita Luisa Ibañez, dueña de la finca, la que impresionó numerosas placas fotográficas, de todos los actos allí celebrados.

La bandera fué arriada á los acordes del Himno del explorador, terminando con un estruendoso viva España, contestado con entusiasmo por cuantas personas allí se encontraban.

A las cinco y media se empezó el regreso contentos y agradecidísimos á las atenciones recibidas y con la satisfacción de ver que día en día crece la simpatía hacia nuestra querida institución.

Sirva esta crónica de despedida á mis queridos jefes y compañeros, pues por ausentarme de Córdoba tengo el sentimiento que sea la última que hago de esta tropa, y crean sinceramente todos que siempre he de recordar con verdadero gusto las bondades de mis entusiasmados jefes y el fraternal cariño de mis queridísimos compañeros de los cuales solo diré que honran la institución de que forman parte.

Antonio de Oca Alvarez

Gafo de la primera patrulla y subinspector interino

En el Ayuntamiento

La sesión de hoy

Preside el Sr. Muñoz Pérez, quien abre la sesión á las 10.40.

Léese el acta de la anterior que es aprobada. Se acuerda que la Fiesta del Arbol, se celebre el próximo día 27, último domingo de mes.

Léese el informe de la Comisión de Fomento proponiendo la instalación provisional de la Escuela de Partos Agrícolas, en la casa número 89, Carrera de la Fuentequilla, conocida por la Fábrica de paños, se acuerda de conformidad.

Se retira una moción de la Comisión de Política rural, proponiendo se adquieran cuarenta bancos dobles de hierro y madera con destino al Paseo de la Victoria, hasta que se vea uno y se reconozca la clase.

El informe de la Comisión de Quintas proponiendo la adquisición de uniformes para la guardia municipal, promueve un debate larguísimo.

El Sr. Moraga dice que aquellos resultan caros. Defiende el informe del Sr. Lusa, demostrando la necesidad de aquellos, y respecto al precio, que se rebaje cuando venga al subasta.

INFORMACIONES TELEFÓNICAS

(DE NUESTRO SERVICIO EXCLUSIVO)

La Bolsa

Madrid 14 (16).

En el cierre oficial de Bolsa al 4 por 100 interior, se cotizó a 74.90. El 5 por 100 amortizable, a 93.60.—Cédulas hipotecarias, a 94.50.—Las acciones del Banco de España, a 456.00.—Las de la Tabacalera, a 278.00.—Los francos, a 89.60.—Las libras esterlinas, a 25.09.

Política

Madrid 14 (tres tarde)

Madrid 14 (seis tarde)

Romanones

El conde de Romanones nos ha dicho que había creencia de noticias.

En cuanto al problema de la mendicidad de que hablan los periódicos, el Gobierno ve que es muy lamentable que haya personas que mueran de hambre, pero conviene hacer constar que nunca se han tomado tantas medidas como ahora para evitarlo.

El problema de la Beneficencia pública es algo que preocupa a todos los gobiernos, pues no es privativo de España, sino que igualmente lo padecen otras naciones como Francia e Inglaterra.

Electoral

Los Sres. Navarro Reverter y Marqués de Lema, han conferenciado hoy con el conde de Romanones sobre asuntos electorales.

En Gobernación

El ministro de la Gobernación, señor Alba, no ha asistido hoy a su despacho.

El subsecretario D. Martín Rosales nos dijo que le había visitado una comisión de obreros, que le habló de las últimas disposiciones relativas a los andamios.

Se ha recibido un telegrama de Tenerife dando cuenta de haberse celebrado ayer en La Laguna un mitin pidiendo el establecimiento de una Universidad en dicho punto.

Urzáiz

El ministro de Hacienda nos ha dicho que hoy le ha visitado el comité hispano italiano, presidido por el duque de Bivona.

También le ha visitado otra comisión presidida por Junoy.

El ministro nos dijo que ha leído en algunos periódicos una referencia de una visita que le hizo la semana anterior una comisión de albañiles y esa referencia está equivocada.

Los albañiles vinieron a pedir que dictara disposiciones que sirvieran para el abaratamiento de las subvenciones.

Yo les dije cuanto había hecho y que creía que con ello se lograría abaratarlas. Los albañiles se mostraron agradecidos.

En otro periódico he leído censuras contra mí persona por el establecimiento de los depósitos francos.

Dicen que yo me he precipitado al conceder esos depósitos y ampliar la concesión no sólo a Barcelona, sino a otros puntos.

Se equivocan los que tal dicen. Yo no me he precipitado. En otras partes sí se han precipitado.

Los catalanes habían pedido la concesión de depósitos francos y yo he dictado una disposición de carácter general, pues ya saben ustedes que soy enemigo de privilegios.

No hay motivo para producir tanto ruido como algunos producen.

Otros me censuran hipocritamente porque dicen que, aun cuando se hubiera dictado esa disposición, yo debía haber ocultado la noticia. Por qué y para qué? Cuanto hago quiero que se haga a la luz del día.

Contestando a una alusión que anoche me dirigió «La Epoca» puedo decirle que no he pensado ni pienso imponer un gravamen al vino que se exporta.

Otros se ocupan de la exportación de ganado y dicen si doy o no doy permiso.

En Hacienda no se autoriza la exportación de una sola cabeza de ganado, salvo cuando esa exportación se me pide por real orden del ministro de Estado por referirse a petición que tiene carácter internacional.

La emisión de obligaciones del Tesoro es otra cosa que estudio y me fijo para ello en el alza que experimenta la Bolsa.

Esa subida de nuestros valores que

en la anterior semana ha llegado a dos enteros, indica que hay dinero y que se tiene confianza en nuestro crédito.

Hoy me ha visitado una comisión de patronos metalúrgicos, que ha venido a reiterarme las peticiones que por telégrafo me han hecho los transformadores de hierro, los cuales se lamentan de la situación que les crea la Unión Central siderúrgica, no fijando precios ni comprometiéndose a servir los pedidos en las fechas que se designen. De esta manera resulta que a los transformadores les es imposible aceptar contratos. Me pidieron intervenga se para lograr el abaratamiento del hierro y obtener regularidad en los precios y en el tiempo de servir los pedidos.

Banquete

Se ha celebrado en el Hotel Ritz el banquete con que los ingenieros agrónomos han celebrado la creación del cuerpo.

Han asistido al acto D. Amós Salvador, D. Angel Urzáiz, D. Bernardo Sagasta, los marqueses de Alonso Martínez y de Grigny y otras personalidades.

Los comensales ascendían a 750. En los brindis varios comensales aludieron a los Sres. Alonso Martínez, Conde de Toreno y Cárdenas, que fueron los creadores del cuerpo.

El Conde de Alonso Martínez habló para dar las gracias por cuantos elogios habían tributado a la memoria de su padre.

Don Amós Salvador pidió a Urzáiz concediera un crédito a los ingenieros agrónomos para el Catastro.

Urzáiz contestó que no repararía en medios para llevar a cabo esa obra.

Firma regia

Los decretos de Gracia y Justicia firmados hoy por el Rey se redujeron a concesión de indultos.

Burell

Un periódico acoge la noticia de que Burell encontró dificultades en Palacio para la firma de Instrucción Pública el pasado viernes, y se habla de que pensaba dimitir. La noticia no se ha confirmado.

La guerra europea

Noticias de la madrugada

Parte francés

París.—El parte oficial francés de las once de la noche dice:

En el Artois se registró una serie de ataques de los alemanes desde la altura número 140 hasta la carretera de Neuville a La Folie. Durante la mañana, la primera tentativa del enemigo no dió resultado en la altura 140. Por la tarde los germanos bombardearon cuatro puntos diferentes del frente francés.

Seguidamente atacaron por tres veces, siendo parado el ataque en seco por la acción del fuego combinado de nuestra artillería y fusilería. El cuarto ataque fué más violento, y mediante él los germanos consiguieron penetrar en algunas trincheras de la primera línea francesa, al Oeste de la altura 140 pero fueron expulsados mediante un vigoroso contraataque ejecutado por nuestras fuerzas. El enemigo sufrió pérdidas de consideración dejando sobre el campo muchos muertos y heridos. Un avión alemán cañoneó las baterías francesas al Este de Givenchy. Al Sur de Fricse un ataque del enemigo efectuado con granadas de mano contra las posiciones de los franceses fracasó. Entre Solson y Reims fracasaron varias acciones de la infantería del adversario.

En la Champaña, durante la noche, se han librado combates aislados en la carretera de Navaret a Saint Souplet. Al Este de la carretera de Tahure a Somme se consiguieron poner pie en algunos segmentos de trincheras avanzadas. Un ataque alemán al Este de Leppois fué tenido a raya por la acción de las cañones franceses.

La guerra en el mar

Acosado a pique

Berlín.—Oficial. Telegrama de ayer. El parte oficial alemán dice: El día 8 un submarino germano echó a pique en las costas de Siria al acorazado francés «Suffren», que se hundió en dos minutos después de haber recibido varios torpedos. La tripulación, formada por 800 hombres, no pudo ser puesta a salvo. El buque hundido, que desplazaba 12 730 toneladas, fué botado en el año 1899 y montaba cuatro

cañones de 80 5 milímetros, 10 de 16 4, ocho de 10, 22 de 4 7, llevando además dos tubos lanzatorpedos. Tenía un andar de 18 millas.

No era el «Suffren»

París.—Telegrama de esta madrugada. Dice «Le Temps» que el acorazado francés «Suffren», que según los radiogramas de procedencia germana había sido echado a pique en las costas de Siria, se encuentra en el puerto de Tolón.

Pero era el «Carner»

París.—Telegrama de esta madrugada, oficial. En el ministerio de Marina reina inquietud por la suerte que haya podido correr el crucero «Almirante Carner», que cruzaba las costas de Siria, pues se carece de noticias sobre dicho buque desde el día 8 del actual, fecha de un radiograma de procedencia alemana, comunicando que dicho crucero había sido echado a pique.

Otro a pique

Londres.—El vapor inglés «Springwell», que se dirigía a la India, ha sido torpedeado, sin previo aviso. La tripulación fué desembarcada en Malta.

Noticias de la tarde

Los zeppelinos

París.—Anoche se divisó un zeppelin hacia Rouen. Enseguida se hicieron las señales de alarma.

Cuando el zeppelin notó que había sido descubierto retrocedió.

Empréstito

París.—Rusia prepara un empréstito de dos mil millones de rublos.

En los Balcanes

Roma.—En Salónica y en previsión de una ofensiva se trabaja con actividad febril.

Ha habido nuevos cambios en la situación de las tropas.

Informes franceses señalan la presencia de tropas búlgaras y austriacas en Guegwelin y alemanas en la orilla izquierda del Wardar, donde además hay bandos de comitadjes.

Parte turco

Constantinople (oficial). Varios destacamentos turcos atacaron el día 7 las posiciones enemigas al Oeste de Korus, obligando a huir al adversario. Los ingleses, al retirarse abandonaron armas, municiones, bestias de tiro y muchos prisioneros.

Parte alemán

Berlín.—El parte oficial alemán dice: En el teatro occidental de la guerra, en el sector de Flandes, algunos destacamentos alemanes consiguieron penetrar en varias posiciones enemigas. Al Sureste de Woessing cogimos 40 prisioneros ingleses. La artillería británica ha bombardeado la ciudad de Lille, sin ocasionar grandes daños en los edificios militares. Al Noroeste y Suroeste de Wimpy hasta el día nueve hemos capturado nueve oficiales y 582 soldados enemigos, cogiendo también 25 ametralladoras, dos lanzabombas y abundante material de guerra. En el sector de la Champaña, al Sur de Saint Hilarie, asaltamos las posiciones francesas en una extensión de 700 metros. Cogimos prisioneros dos oficiales y 202 soldados. Al Noroeste de Massigges se malograron dos ataques del adversario. Nuestros aviadores lanzaron bombas sobre los establecimientos y depósitos ferroviarios enemigos de Poperinge. En el frente oriental al Este de Baranovitch, asaltamos las avanzadas rusas de la orilla occidental del río Shara.

Parte ruso

Petrogrado.—Oficial. En el frente de Riga cañones intenso.

En Webar nuestra artillería provocó explosiones en las líneas enemigas. Fracasó un intento de los alemanes contra el pueblo de Garvonevka.

En el Mar Negro un torpedero nuestro voló un puente (?) y destruyó ocho veleros turcos.

En el Cáucaso seguimos avanzando y hemos hecho 700 ascaris prisioneros y nos apoderamos de siete cañones.

Después del bombardeo hubo una explosión en un fuerte de Erserum.

En Persia nos apoderamos del pueblo de Duesterver.

Parte francés

París.—El parte oficial de las tres de la tarde dice que al Sur del camino de Neuville a la Folie, hizo explosión una mina.

†
EL EXCMO. SEÑOR
Don Pedro López Amigo
Ha fallecido en el Señor el día 14 de Marzo de 1916
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN DE S. S.
R. I. P. A.

Su desconsolada viuda, hijos, hijos políticos y demás familia, suplican a sus amigos y personas piadosas se sirvan encomendarlo en sus oraciones a Dios Nuestro Señor y a la Santísima Virgen de Lourdes.
Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Al Sur del Sonme atacamos ayer las obras alemanas del Sur de Fricse, apoderándonos de algunos metros de trincheras. Diezmamos una compañía alemana, rindiéndose el capitán y 70 soldados.

Hicimos en ese ataque un centenar de prisioneros y nos apoderamos de varias ametralladoras.

Los prisioneros declararon que habían tenido pérdidas considerables.

En la Champaña, en el camino de Tahure a Soumetri, volamos tres hornos de minas.

Los alemanes, apesar del fracaso de sus tentativas, entraron en nuestras trincheras por nuestras minas y se mantuvieron en algunos elementos avanzados.

En Alsacia, al Este de Sapols, los alemanes se apoderaron de 200 metros de nuestras trincheras, que en su mayor parte recobramos en un contraataque.

En este frente continuó la lucha con gran violencia.

Municiones

Londres.—El ministro de Municiones está dispuesto a incantarse de las fábricas de wick para convertirlas en fábricas de municiones nacionales.

Qué pasa en Inglaterra?

Londres.—Al comenzar la aplicación del servicio militar obligatorio se han registrado incidentes inesperados.

El Gobierno está dispuesto a emplear las tropas de la armada y el ejército de tierra para evitar que se altere el orden.

Han sido detenidos algunos perturbadores. El Gobierno ha ordenado que se practiquen diligencias para evitar toda agitación.

Los submarinos

Berlín.—Se ha ordenado a todos los submarinos alemanes que se reconcentren en el puerto de Kiel para darles instrucciones sobre la activa campaña que han de seguir.

Miscelánea

La «Gaceta»

La de hoy publica el anuncio de la vacante de Académico numerario de la de Medicina, por defunción del doctor Guedes.

Escalafón del cuerpo de archiveros, bibliotecarios y arqueólogos.

Continuación del escalafón del magisterio.

Esfermo

Continúa gravísimo el elocuente orador e inspirado poeta señor Jiménez Campaña. Escalopio.

El Rey y Maceda

El Rey fué esta mañana a casa del conde de Maceda, que hoy por vez primera salía después de la grave enfermedad sufrida. Pasó en automóvil por varias calles.

Cortesías

El Rey ha tenido hoy audiencia militar.

Doña Victoria pasó por la Casa de Campo y luego fué cumplimentada por la marquesa de Villavieja, señora de Garvey y otras personalidades.

Comisión provincial

Sesión extraordinaria de hoy
Asisten los Sres. Barrlos Enriquez, Gómez Jiménez, Ousta, Núñez de Prado, Morales, Fuentes Breña y García Martínez.

Aprobada el acta de la sesión anterior, se adoptaron los acuerdos siguientes:

Leídos los recursos formulados por D. José Manuel Díaz Fuentes, D. Jerónimo Cabanillas Rodríguez y D. Antonio Román Rodríguez cont a la formación de listas de mayores contribuyentes hecha por el Ayuntamiento de Hornachuelos, que han de votar Compromisarios para la elección de Senadores;

Gran Café «La Perla»

CONDE DE GONDOMAR, 1

El más cómodo y céntrico de la población. El que más frecuentado es y más fama tiene, debido a los excelentes artículos que presenta, que son elaborados con lo más puro y selecto que se conoce.

La única Casa que tiene la cocina a la vista del público para que éste pueda apreciar con la limpieza y esmero que se hacen los géneros que en el mismo se expenden.

Especialidad de la Casa es Chocolate con pasas a 60 céntimos. A domicilio, llevándolo son servicio de la casa, a 25 céntos.

Cervezas al grifo y en botellas, de todas marcas.

Refrescos gasados, vinos y flores, nacionales y extranjeros.

Las aguas que se utilizan en esta Casa son imborrables, llamadas del Cabildo.

Servicio permanente y a domicilio.—Teléfono, 222. 4.

A los Párrocos
Y ENCARGADOS DE IGLESIAS

Campaña de nuevas campanas

La antigua Fundación de Campanas, dirigida por Constantino de Linares, Carabanchel Bajo, Madrid, se ofrece para la refundición de campanas rotas, bien en tipos romanos esquilones, dándonos el mismo sonido, metal y forma que tuvieron, si así lo desean, ó se cambian por nuevas especiales de la casa, de metales de primera calidad, de puro cobre y estaño.

Portes de F. C. por cuenta y riesgo de la casa, pagos a plazos, garantía 15 años.

Para más detalles, diríjase al director de la Fundación, Constantino de Linares, Carabanchel Bajo, Madrid.

La exactitud con que ha cumplido esta antigua casa sus compromisos, ha merecido la recomendación de la mayoría de los boletines eclesiológicos de las diócesis de España.

Es proveedora de las Catedrales de Toledo, Córdoba, Málaga, Cádiz y Santander.

Para evitar sorpresas la buena fé de los Rydos. Párrocos por algunos fundidores que propalan pertenecer a esta casa, se les advierte que sólo deben entenderse con la casa de CONSTANTINO LINARES.—Carabanchel Bajo, Madrid

Con títulos expedidos por los Excmos. Cabildos Catedrales antedichos, con nombramientos de fundidor de los mismos y recomendada por los Prelados a los Párrocos y encargados de Iglesia de sus respectivas Diócesis.

La Abundancia
Basil Sanz y Hnos

Ultramarinos finos. Jamones, salchichones, charritos y todo lo concerniente al c. rdo. Conservas vegetales y pescadas, semillas y salyados, carne de vara, pan del horno de Euzoa, de 1.ª, a 46 céntos, kilo. y el de familia, a 40.

JEWELRY, 9

Tocino añejo superior

De los Estados Unidos se vende en los almacenes de los señores Carbonell y Compañía (Torre de la Malmuerta) al precio de 88 reales arroba por partidas de 25 kilos en adelante y a 85 reales por cajas completas de unas 20 arrobas, dichos precios son para fuera.

Imprenta «El Defensor» Amador Morales, 6

(c) Ministerio de Cultura 2007

COMPANIA COLONIAL

Casa fundada en 1854

Fidase en Establecimientos de Ultramarinos

INDISPUTABLE SUPERIORIDAD EN CHOCOLATES

Cafés molidos y en grano
Thés - Tapiocas



CHOCOLATE DE LA TRAPA TRAPENSES
FABRICADO POR Los Religiosos Carmelitas de San Juan en Venta de Barros

Paquetes de 100 gramos y 250 gramos. Píntalas 14, 16 y 24. 195, 170, 175, 2 y 250. 14 y 18. 190, 175, 2 y 250.

El chocolate según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Fátima y San Sebastián. — Cajas de 50 pagueros, con 64 caramelos, Desecho de 50 pagueros, Fertas blancas, 50 pagueros, hasta la colección más próxima, se fabrica con leche, sin ella y 6 la vainilla. No se carga nunca el envase. Se hace todo clase suaves, desde 50 pagueros. Al detall.

Instituto General y Técnico de Córdoba

Observaciones meteorológicas hechas hoy

Temperatura máxima al sol y al aire	21.00
Id. id. a la sombra y al aire libre	14.80
Id. máxima a la sombra y al aire libre	14.40
Id. mínima a la sombra y al aire libre	8.10
Oración	18.4
Agua de lluvia en milímetros	0.00
Agua evaporada en milímetros	2.40
Observaciones a las 8 de la mañana:	
Altera barométrica en mm. a 6"	761.40
Temperatura a la sombra	8.90
Id. de termómetro humedecido	9.00
Tensión de vapor	4.60
Humedad relativa	80.60
Estado del cielo	Despido.
Dirección del viento	N.E.
Fuerza	Ventilado
Velocidad en kilómetros	54.90

Ora hora 14 de Febrero de 1916. — Mi cumpleaños de Santa Rafael Vargas.

Espectáculos

Nuestro anuncio en esta sección de obras teatrales, películas y demás espectáculos no significa ni aprobación ni recomendación; solo la forma al público.

GRAN TEATRO - IDEAL CINEMA

Todas las noches grandes estrenos de hermosas cintas cinematográficas de acreditadas Casas. Completarán el programa obras cómicas y del natural.

A las ocho y media.
Frecios: Buñes, 275 pías. — Anfiteatro, 40. Grata, 15.

GRAN OINE

Función para mañana.
Gran éxito de los notables atletas Los Harrys y Los Luxemb.

Todas las noches hermosos películas de las más acreditadas Casas.
Frecios: Butas, 075. — Anfiteatro, 085. — General, 015.

EN LA CALLE ANGEL SAavedra

número 4, se necesita una mujer decente y de buena referencia para concocer y que sepa planchar bien de ropa lisa. Se le dará buena sueldo. 8-6

PERDIDA

En el trayecto comprendido desde la calle Madera Alta al paseo de la Victoria, calle Concepción y paseo del Gran Capitán se extravió el domingo último un zarrillo con dos diamantes.

La persona que lo hubiera encontrado y quiera devolverlo puede hacerlo en la calle Madera Alta, número 8, donde se le gratificará si lo desea.

COCINERA

En la calle Angel de Saavedra, número 4, se necesita una cocinera que sea limpia y sepa guisar bien y se le dará cinco duros mensuales.

El Ayuno y Abstinencia

SEGUN LA NUEVA BULA

Para la mejor inteligencia de los nuevos privilegios concedidos por la Santa Bula en los Ayunos y Abstinencias, tenemos unos cuadros sinópticos muy prácticos, para ser colocados en comedores, en los que de un modo claro se ve a primera vista la obligación que impone la ley y las substancias que pueden servir de alimentos.

Los recomendamos a los Sres. Curas Párrocos y expendedores de la Santa Bula. Su precio, 5 céntimos. Los pedidos, a esta Redacción o a D. Federico Soria, La Rambla.

Tenemos dos cuadros distintos, que cuestan a 5 céntimos. Total, 10.

LOS TRENES

Horario de trenes de viajeros en las estaciones de Córdoba:

CORDOBA A MALAGA Y GRANADA
Expreso, salida a las 9:00; correo, salida a las 11:35; rápido, a las 2:55; correo hasta Fuente de Izná, a las 12:40

"La Estrella"

Sociedad Anonima de Seguros
DOMICILIO SOCIAL: MADRID, ESPOZ Y MINA, 6
Capital desembolsado: 5,000,000 de pesetas
Seguros de incendios — Seguros marítimos
Seguros sobre la vida — Seguros de paquetes por ferrocarril
Bancos: Banco de Gijón — Banco de Oviado
Banco Hispano-Americano — Banco Español del Río de la Plata
"LA ESTRELLA" tiene hecho el depósito que previene la Ley
Sub-director en las provincias de Córdoba y Granada:
D. Antonio Conrotte: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30. CORDOBA
Representantes en todos los capitales y pueblos importantes de España.

Accidentes del Trabajo

"LA ESTRELLA" TRABAJA ESTE RAMO A PRIMAS MUY REDUCIDAS Y RESPONDIENDO DEL RIESGO DE HERNIAS
Delegado en las provincias de Córdoba y Granada:
D. Antonio Conrotte: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30. CORDOBA



Juan Carrara é Hijos Calle Real GIBALTAR
Agencia de Vaporos Transatlánticos para el Brasil y la Argentina

Próxima salida (salvo modificación ó cancelación)



Para Santos y Buenos Aires

Saldrá el día 17 de Febrero de 1916, el magnífico paquete,

GARIBALDI

Trato inmejorable, slumbrado eléctrico, pan y carnes frescas y vino todo el viaje, comida abundantísima, Médico, medicinas y enfermería gratis.—Telégrafo Marconi para comunicar desde alta mar con otros vapores y con la tierra.—Puede reservarse la cabina con anticipación dirigiéndose por carta ó telegrama, que se contestará en el mismo día de su recibo.

Para más informes, acúdase a **JUAN CARRARA é HIJOS**, Agentes, calle Real.—GIBALTAR

Fernando Guijo
Dentista
Gondomar un sim. (donde está la Fotografía)

Fumadores: HUROL

EL HUROL fumado con el tabaco, lo aromatiza, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, especialmente el catarro gástrico de los fumadores y alivia en la tuberculosis.

Lo fuma a diario los principales médicos de Madrid y provincias. Frasco para 500 gramos de tabaco, 1 peseta.
Depositario en Córdoba: Dr. María, Gondomar 2, Farmacia.

Las Sales Bialcalinas

Curan estómago é intestinos. De venta en Farmacias.

EL DEFENSOR DE CORDOBA
Diario Católico de Noticias
Apartado, 30 - Ambrosio Morales, 6 - Teléfono, 70

Suscripción		Anuncios	
España, un trimestre, ptas. 5'00		1.ª plana (línea) ptas. 1'00	
Extranjero, semestre, fra. 30'00		2.ª gacillas 0'50	
Comunicados, de 1 a 25 ptas.		3.ª 0'25	
Una, a juicio del Director		4.ª 0'10	
Número suelto 0'05		Oficiales, de 0'25 en adelante.	
abonado 0'25			
Esquelas mortuorias			
Al ancho de una columna: En 1.ª plana, 50 ptas.; en 2.ª, 25; en 3.ª, 10; en 4.ª, 5.			
Idem de dos En 1.ª . . . 100 en 2.ª, 50; en 3.ª, 25; en 4.ª, 15.			
Idem de tres En 1.ª . . . 250 en 2.ª, 100; en 3.ª, 50; en 4.ª, 25.			
Allos suscritores, el 50 por 100 de rebaja en todos los anuncios. Los avisos de línea en el Boletín Religioso, costarán una peseta para los no suscritores. Para los suscritores, el impuesto del timbre.			

Rumáticos? Bálamo Victoria

gas á base de Masotan, Mentol, Alesantor, Cossina y Saliollato á Metilo, elabora la FARMACIA CENTRAL DE LA VICTORIA.

Hasta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y recubrirla con una ballata ó franela para conseguir el efecto inmediato.

Precio, 2 pesetas.—Depositario en Córdoba, Dr. María, Gondomar, 2, Farmacia

Folleto de "El Defensor de Córdoba"

—Sobre todo no diga usted nada, porque me pegarán hasta matarme.
—Tanto valor como su firma tiene la palabra de un caballero, marques, dijo Ricardo levantándose; tanto, y a veces más; como en el caso presente, por ejemplo, en que su firma no podría ofrecer sino garantías de un carácter dudoso. Soy su amigo, y espero que juguemos al guinas otras manos en este mismo salón. Pero, marques, ¿había Ricardo deteniéndose en su trayecto hacia la puerta y describiendo lentamente un círculo alrededor de la criada, que lo seguía con la vela en la mano; es evidente para mí que tiene la constante costumbre de ventilarse los ojos por las cerraduras, para estar al tanto de cuanto sucede.
—No era más que por saber donde tenían guardada la llave de la despensa, respondió temblando la marquesa; y si la hubiera encontrado, no hubiera ergido mucho, para matar al hombre nada más.

—Y por lo visto, no la has encontrado, porque, si no, estarías más lucida. Buenas noches, marquesa. Adios, y, si es para siempre, entonces para siempre dió... y echó la cadena, marquesa, para evitar desgracias.
Con esta última recomendación, Swiveller salió de la casa; y notando que había bebido cuanto podía consentir su constitución (porque la cerveza de ajenjo es una bebida fuerte), tomó la sabia resolución de encamarse a su casa y de acostarse. Fuése, pues, a su albergue; y como sus departamentos (porque todavía conservaba la fijación del plural) estaban a poca distancia del estudio, pronto se encontró en su alcoba; y allí, después de quitarse una bota, dejándose la otra olvidada en el pie, cayó en una profunda meditación.
"Extraordinaria de veras es la tal marquesa, dijo cruzando los brazos. Redéale el misterio... Sin conocer el sabor de la cerveza... Ignorante de su nombre (lo cual es menos asombroso), y sin haber visto más que un horizonte limitado de la sociedad al través de los ojos de las cerraduras... ¡Estará todo escrito en su des-

lino, ó bien algún acreedor desconocido ha puesto embargo en los decretos de la suerte; ¡Misterio profundo y terrible!
Habiendo llegado sus reflexiones á esta conclusión satisfactoria, se acordó de la bota que tenía puesta, y procedió á sacársela con rara solemnidad, moviendo la cabeza al propio tiempo con gravedad excesiva y suspirando profundamente.
Dijo luego poniéndose el gorro de dormir de la misma manera que se ponía el sombrero, caído a un lado:
"Esas partidas me recuerdan el hogar conyugal. La mujer de Cneegs juega al cribbage, á los cuatro puros tal vez. Hace saltar la banca en este momento. Se la arrastra de placer para disipar sus pesares, pero estos la siguen por doquiera; y cuando obtienen una sonrisa suya, creen que olvidada... ¡pero no! A estas horas se había Ricardo, mirándose de perfil al espejo y contemplando complacientemente un escrupulo de patilla, á estas horas, lo juraría el hierro ha penetrado en su corazón. ¡Muy bien empleado!
Cayendo luego de estos ajustes y serenos sentimientos á un pensamiento tierno y patético, Swiveller lanzó algunos

suspiros, dió algunos paseos por la pieza, é hizo además de arrancarse los pelos; pero juzgó conveniente atenerse á la demostración, y se contentó con arrancar la bota del gorro de dormir. Últimamente, desnudándose con sombría resolución, se metió en la cama.
Por la mañana, al despertar, su moral estaba del todo restablecida. Hizo media hora de ejercicio en la flauta. Después de haber sido amablemente despedido por la dueña de la casa, que para intimarles la orden de largarse le esperaban en la escalera desde el amanecer, fué se á Be-wis Mark. Allí, la bella Sara estaba ya sentada ante su pupitre, y su rostro ofrecía la dulce irradiación que brilla en la frente de la casta Diana.
Swiveller la dirigió un saludo con la cabeza, y cambió su levita por la chaqueta acuática; operación que invertía cierto tiempo, porque, á consecuencia de la estrechez de las mangas, no podía llegar á término feliz sin una serie de esfuerzos complicados.
Venida esta dificultad, Ricardo ocupó su sitio en la mesa.
—Oiga, dijo Sara interrumpiendo brus-

camente el silencio. ¿No ha visto usted esta mañana un lapicero de plata?
—Pocos he encontrado en la calle, contestó Ricardo. Uno, sin embargo, he visto, un lapicero gordo de aspecto respetable; pero como estaba en compañía de un venerable cortaplumas y de un tierno mondadientes, con los cuales se hallaba en animada conversación, me hubiera parecido un caso de conciencia el separarlos.
—¡Vaya, sin bromas! ¿tiene usted nuestro lapicero? replicó seriamente Sara. ¿Si ó no?
—Pues también se necesita que esté usted en babia para dirigirme esas preguntas en serio. ¿No ve usted que no he hecho más que llegar?
—Está bien, pero lo único que sé es que no lo encontramos, replicó miss Brás, y que ha desaparecido un día de esta semana, que lo dejé yo en el pupitre.
—¡Hola, hola! se dijo Ricardo. Supongo que la marquesa no habrá venido á trabajar por aquí.
—También había, dijo Sara, un cortapapeles del mismo modelo. Las dos cosas me las dió mi padre, hace muchos años,